

TRABAJADORES

Año 65 de la Revolución
Edición única. Cierre 7:30 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432
Año LIII No. 31



|04

| **Día del Trabajador Gráfico**
Una visita a Ediciones Caribe



|03

| **¿Gastos de producción se avienen a los precios?**



|07

| **Play off**
Las Tunas espera... ¿Avispas o Leones?

| Día de los Mártires de la Revolución

La huella indeleble de sus vidas

Las calles de Santiago de Cuba se hicieron pueblo, otra vez, como 66 años atrás, para alzar una vez más a Frank y a Pujol, ya no sus féretros al hombro sino la impronta, el talante, la huella indeleble de sus vidas como estandarte; otra vez el 30 de julio en peregrinación del parque Céspedes al cementerio Santa Efigenia para revivir a los mártires de la Revolución en su día.

Marcando el paso en la marcha patriótica las máximas autoridades del Partido y del gobierno en la provincia de Santiago de Cuba, José Ramón Monteagudo Ruiz y Beatriz Johnson Urrutia, respectivamente, junto a trabajadores y familiares.

Como símbolo de continuidad, banderas cubanas y del 26 de Julio asidas por jóvenes y pioneros; como tributo y evocación de lo vivido 66 años atrás, pétalos de rosas desgranados desde los balcones, enardecido el espíritu rebelde y heroico de Santiago de Cuba.

En San Pedro, Paseo Martí, Calzada de Crombet, cementerio patrimonial de Santa Efigenia... ante la tumba de Frank, donde también reposan los restos de su hermano Josué, ofrendas florales a título del General de Ejército Raúl Castro Ruz, Líder de la Revolución cubana, y de Miguel Mario Díaz-Canel Bermúdez, Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República.



| foto: De la autora

La patria no olvida a quienes por ella cayeron, es el 30 de julio, Día de los Mártires de la Revolución, la fecha la marca el asesina-

to, en 1957, de los luchadores clandestinos Frank País García y Raúl Pujol Arencibia, ametrallados por esbirros de la dictadura de Batista

en plena calle (Callejón del Muro y San Germán) a mansalva, con saña, sin piedad.

En las primeras horas de la mañana se colocaron flores en sitios icónicos que honran a dichos mártires: el Callejón del Muro, San Germán, La Placita (parque donde se reunían los luchadores clandestinos) en las tumbas de Frank y Pujol.

Igual se les dedicaron ofrendas florales a los Mártires del 26 de julio de 1953, en el retablo erigido en su memoria, en el cementerio patrimonial de Santa Efigenia, en la ciudad santiaguera, en nombre del General de Ejército Raúl Castro Ruz, Líder de la Revolución; Miguel Mario Díaz-Canel Bermúdez, Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República; de la Asamblea Nacional del Poder Popular y del Consejo de Estado; así como del pueblo de Cuba.

El Día de los Mártires de la Revolución abraza a tantísimos cubanos, corajudos, patriotas, mujeres y hombres definidos con palabra precisa por el poeta Navarro Luna: (...) *muertos que, aunque muertos, no están en sus entierros; (...) muertos que no caben en las tumbas cerradas y las rompen, y salen, con los cuchillos de sus huesos, para seguir guerreando en la batalla...* | **Betty Beatón Ruiz**



| foto: Joaquín Hernández Mena

Cuando más caliente el sol...

Julio queda atrás, comienza agosto, bien caliente en el que muchos se acogen a las vacaciones. *Ven*, dice la canción, *la alegría pone todo en su lugar*, y es que la etapa estival invita, pese a las limitaciones, a disfrutar de mil formas. ¿Y quién dice que faltan opciones? Las altas temperaturas ponen en la mira a las playas y piscinas; pero muchos veraneantes disfrutaron el campismo, las excursiones, los recorridos de Rutas y Andares por el Centro Histórico de la ciudad, funciones teatrales a las que el trabajo no les había dejado tiempo para asistir, los gustados bailables, las visitas a museos y hasta la lectura de un buen libro, de acuerdo a gustos y preferencias. Y en medio del jolgorio muchos siguen trabajando, una parte de ellos garantizando que los demás tengan un buen verano. Cuando más fuerte castiga el sol, el país no se detiene, por el contrario, en medio del ardiente agosto y en los meses que quedan por venir, sigue calentando los motores para alcanzar todo lo que nos hemos propuesto hacer.



La columna del lunes

Los que no creen en imposibles

| Alina Martínez Triay

“Lo que parece imposible se puede alcanzar si nos lo proponemos con firmeza y actuamos de manera consecuente”, así recordó el General de Ejército Raúl Castro Ruz hace algunos años, una de las enseñanzas de Fidel, que el Líder Histórico de la Revolución cubana demostró a lo largo de su existencia.

¿Acaso aquel empeño de hace 70 años de un puñado de hombres armados con escopetas de tomar por sorpresa la segunda fortaleza militar de la tiranía no parecía una quimera? Se hizo y si bien no obtuvo el éxito esperado se cumplió lo previsto por el jefe de las acciones del 26 de Julio, quien momentos antes de salir al combate le expresó a sus compañeros que el gesto serviría de ejemplo al pueblo de Cuba, para tomar la bandera y seguir adelante.

Había surgido una nueva vanguardia revolucionaria que pronto reconocieron los patriotas cubanos, quienes en formidable movimiento de masas le arrebataron al tirano la amnistía que abrió las rejas de la prisión a sus nuevos libertadores.

Y parecía irrealizable que los expedicionarios del Granma, diezmados por la soldadesca, se reorganizaran y formaran un ejército, pero se hizo realidad porque los guiaba un líder, quien al reagrupar en Cinco Palmas un número reducidísimo de hombres y apenas siete fusiles, con fe inmovible en la victoria, exclamó: ¡Ahora sí ganamos la guerra!

Unos cuantos cientos de rebeldes vencieron unas poderosas fuerzas armadas equipadas y asesoradas por Estados Unidos, con lo que rompieron el mito imperante en la época de que se podía actuar con el ejército o sin él, pero nunca en su contra.

Por primera vez en Cuba se hizo posible el anhelo de libertad por la que tanta sangre habían derramado generaciones de cubanos.

Fue necesario entonces organizar nuevos asaltos para derrotar el analfabetismo, la insalubridad, el desempleo, la falta de oportunidades para la mujer y el negro... y lo que parecían males entronizados en la sociedad, fortalezas imposibles de derribar, fueron cayendo una a una para convertirse en logros de un proceso revolucionario empeñado en conseguir toda la justicia.

Pronto el mundo fue testigo de lo inverosímil: que una pequeña nación subdesarrollada se declarara socialista a 90 millas del imperio más poderoso de la Tierra, y durante más de seis decenios los cubanos, en medio de obstáculos que parecían insalvables han seguido venciendo imposibles, como lo hicieron cuando Cuba se quedó sola tras el derumbe de la URSS y el campo socialista, y muchos pensaron que había llegado el fin de la Revolución.

Esa historia pasada y más reciente demuestra que es preciso vencer los desafíos de hoy, como nos enseñó Fidel, si nos proponemos hacerlo con firmeza y actuamos de manera consecuente. Así ocurrió cuando el azote de la COVID-19, que nuestros científicos fueron capaces de crear vacunas propias que salvaron a la población de la enfermedad y la muerte.

En su empeño por asfixiarnos, el vecino del norte ha ido agregando al genocida bloqueo nuevas medidas, como la inclusión de Cuba en la arbitraria lista de los países que supuestamente promueven el terrorismo; la aplicación del Título III de la Ley Helms-Burton, que permite tomar acciones en tribunales estadounidenses contra empresarios de cualquier nación que legítimamente establezcan relaciones comerciales y de inversión en Cuba; la persecución de los suministros de combustible que Cuba necesita importar; la demonización de los servicios médicos que prestan profesionales cubanos en decenas de países; y la existencia de una lista también arbitraria de entidades cubanas con las cuales se prohíbe a los estadounidenses relacionarse. Pero no han logrado detenernos.

En días recientes, en las sesiones de la Asamblea Nacional del Poder Popular, se evidenció que la dirección del país tiene puesto su centro de atención en los problemas más acuciantes que afectan a la población: la inflación, el delito, la corrupción y las ilegalidades y las indisciplinas sociales; los precios abusivos y especulativos, las agudas carencias en la alimentación, la necesidad de que los jóvenes sientan que pueden realizar su proyecto de vida dentro de su patria...

Un diputado comentó que en una ocasión un científico al decirle a Fidel que alcanzar determinado propósito era imposible, este le contestó que lo imposible era lo que demoraba más en lograrse. Y si bien las cuestiones tratadas en el Parlamento no se resolverán de un día para otro requieren medidas firmes, inteligentes, audaces, creativas, realistas, que bien conducidas, con elevada exigencia y control en su ejecución alcanzarán su objetivo y no admiten prolongadas esperas porque resultan estratégicas para la perdurabilidad de la Revolución.

Los asaltos de estos tiempos están bien definidos y para esos nuevos combates la nación cuenta con la mejor tropa, como la definió Fidel: el pueblo.



Buzón abierto

buzón@trabajadores.cu

| A cargo de Arsenio Rodríguez

Historia de burócratas en tiempo de reservación

La estomatóloga recién jubilada Virginia Calsals García todavía no sale de su asombro por lo sucedido con una reservación en el hotel Meliá Marina Varadero, perteneciente a la Corporación Gaviota, el pasado 29 de junio, adonde llegó a las cuatro de la tarde con sus hijos y las respectivas parejas que viven en el exterior, pues ellos habían reservado por Internet la instalación desde un mes antes para celebrar su cumpleaños y el retiro laboral.

Nos cuenta en su misiva que días anteriores, específicamente el 17 de junio, había sido víctima de un robo en su hogar, donde entre otras pertenencias perdió el carné de identidad. “La Policía me dio una carta para que me representara a la hora de realizar todos los trámites requeridos para el nuevo documento, en tanto tenía además mi pasaporte, documento oficial también.

“Llegamos al hotel y cuál fue mi sorpresa que no me dejaron disfrutar de la reservación realizada porque no presentaba el carné de identidad. La justificación dada fue que por ser cubana sin ese documento no podía ingresar, aunque presentara el papel de la Policía, mi pasaporte y la reservación, todo lo cual demostraba que era yo y no una impostora.

“Ni los carpenteros ni la gerencia del hotel aceptaron nuestras explicaciones y los documentos que me acreditaban que era yo. Llamamos a la gerente comercial de Gaviota en Varadero, a la persona de guardia en la oficina comercial y después de esperar horas por la respuesta no pudimos acceder a la instalación turística por pura burocracia”.

Virginia refiere como “una falta de respeto a nosotros mismos



como cubanos lo sucedido, pues no aprecio sinceramente que había motivos para rechazar a cinco personas que iban a disfrutar y aportar moneda dura, divisas que hacen falta para la economía del país”.

Y argumenta en sus letras: “Soy defensora de los principios de nuestra Revolución, pero cuando me enfrento a la impotencia de estos mecanismos burocráticos pienso que se le hace más daño al país que cualquiera de los que pudieran hacer nuestros enemigos”.

Refiere que el propósito de escribir a **Trabajadores** persigue solo que el Ministerio de Turismo (Mintur) revise estos mecanismos que dejan mucho que desear en cuanto a la satisfacción de los clientes, pues por ese ineficiente trabajo dejaron de recibir a cinco huéspedes, con la consiguiente mala imagen

que deja hacia el futuro.

Y concluye su misiva “como cubana, mujer y madre de dos hijas que se sacrificaron para celebrar mi jubilación y mi cumpleaños, me sentí avergonzada, impotente, decepcionada y sin poderles quitar la razón a esas personas que no viven en Cuba y se sintieron humillados por nuestros mecanismos o burocracia sin sentido”.

Quizás toque al Mintur dar alguna respuesta que satisfaga a una profesional de la Salud que recibió en una de sus instituciones un trato increíble a partir de la no aceptación de los documentos que aseguraban ser ella uno de los cinco nombres en la reservación. En medio del verano es como un cubo de agua hirviendo para Virginia.

¿Quién repone tamaño desplante? | JG



¿Cuánto cuesta hacer una croqueta?

| Francisco Rodríguez Cruz

¿Cuánto le cuesta elaborar una croqueta, fabricar una escoba, arreglar un par de zapatos a la persona o entidad que produce la mercancía o brinda el servicio? ¿Se corresponden los gastos incurridos con los precios que se le cobran al cliente?

Para contribuir a esclarecer esas incógnitas que tanto dañan nuestro bolsillo, el 21 de julio entró en vigor la Resolución 148/2023 del Ministerio de Finanzas y Precios, publicada en la Gaceta Oficial ordinaria no. 64 el pasado 6 de julio, que establece la Metodología para la confección de la Ficha de Costos y Gastos de Productos y Servicios para la evaluación de precios y tarifas.

Sobre la intención de contribuir a un mayor control de los precios mediante la elaboración de fichas de costo por todos los actores económicos existentes en el país conversamos con la Máster en Ciencias Lourdes Rodríguez Ruiz, viceministra de Finanzas y Precios, y la Máster en Ciencias Margarita de la Caridad Acosta Rodríguez, directora de Política de Precios de ese Ministerio.

¿Cuáles son los antecedentes de esta Metodología para confeccionar la ficha de costos y gastos?

Lourdes: Los precios deben dar las señales de lo que cuestan las producciones y servicios nacionales y los costos reales de importación. Ello permitiría la eliminación gradual de los subsidios a la actividad empresarial, propiciar una mayor negociación de precios entre las partes en un contrato, estimular la búsqueda de reservas de eficiencia y transparentar el real gasto social en cada producto o servicio.

Con el ordenamiento monetario, para la determinación de precios descentralizados de las entidades se establecieron índices a aplicar sobre los precios y tarifas mayoristas certificados con el cierre de junio del año 2019, flexibilizándose posteriormente este mecanismo a partir del segundo semestre del 2021.

Con posterioridad al primer año de ordenamiento se constataron determinaciones de precios con diferentes criterios de utilidad, lo cual hace necesario definir en el contexto actual de la economía este modelo de Ficha de Costos y Gastos de Productos y Servicios por todas las entidades estatales, sociedades mercantiles ciento por ciento cubanas y hacerla extensiva a los actores económicos no estatales que producen y elaboran alimentos. Este Modelo de la Ficha y sus anexos complementarios son flexibles y pueden ajustarse a las características de cada actividad y actor económico.

Margarita: La confección de este tipo de ficha no es una práctica nueva para el empresariado cubano y ha estado establecida en anteriores normas jurídicas. Desde finales del 2021, por ejemplo, se aplicó por muchas entidades de distintos sectores de la economía, entre ellas la industria alimenta-



| foto: Tomada de Radio Mayabeque

ria, ligera, electrónica, así como empresas biofarmacéuticas, del transporte, de la construcción y entidades locales.

La nueva Metodología es el resultado de un amplio proceso de conciliación con organismos, territorios, Osde. La norma fue sometida a evaluación en el Comité Técnico Asesor del Ministerio de Finanzas y Precios, MFP, con la participación de la Asociación Nacional de Economistas y Contadores de Cuba, Anec, la academia, universidades y expertos de varias instituciones.

¿Qué de novedoso tiene la Metodología?

Margarita: Una de las mayores novedades metodológicas es la obligatoriedad de la confección de la Ficha por todos los actores económicos.

Para el sector estatal, además, deja sin efecto la aplicación de los Índices que se emplearon para la determinación de precios mayoristas con el Ordenamiento Monetario, lo cual incluye las tarifas técnico-productivas.

La Ficha constituye un instrumento para el análisis, regulación y control. En tal sentido, se puntualiza que las entidades estatales productoras o prestadoras de servicios técnico-productivos forman precios por métodos de correlación o de costos y gastos, y se acuerdan precios a partir del análisis de los costos y gastos necesarios, previo análisis en la cadena de valores, evaluando los precios de referentes similares con precios razonables, así como el impacto en los precios y tarifas minoristas, que como norma no generen subsidios.

Pondera además criterios de eficiencia, como la racionalidad de las normas de consumo y tecnológicas, la disminución de los gastos indirectos y la introducción de innovaciones de la ciencia y la técnica que contribuyan al incremento de los niveles productivos y a la disminución de los costos,

así como a las mejoras en la productividad y en los rendimientos. Se persigue además una conexión con otras políticas vinculadas a las transformaciones productivas y las comerciales, y al reforzamiento de las medidas de organización y control.

Como se conoce, formar precios por métodos de gastos traslada ineficiencias que muchas veces no resultan visibles, ya sea por bajo aprovechamiento de capacidades productivas o de explotación técnica, mientras que los costos fijos se mantienen.

Por ese motivo es necesario contener hasta cierto punto las ineficiencias que puedan producirse, pues se conoce que hay innumerables reservas internas en cada entidad.

A los efectos de formar precios, particularmente los de productores y prestadores de servicios técnico-productivos, se han establecido regulaciones necesarias cuando se forman los precios a partir de costos y gastos, tales como fijar los gastos indirectos en un límite de hasta 1.5 veces el salario directo; definir que el importe de financiamiento al OSDE tiene que estar por debajo de los gastos generales y de administración que se atribuyen en la Ficha de cada producto, así como el establecimiento de límites a la utilidad, según tipo de actividad.

En cuanto a este último aspecto se estimula en particular la producción de productos agropecuarios a las empresas de alta tecnología y a las actividades de la ciencia, tecnología e innovación.

Lourdes: Es importante subrayar que en la formación de precios por correlación, o sea, por comparables, dígame por los precios de productos y servicios similares importados o de exportación, se exigen las evidencias de las referencias de esos precios de importación o exportación, de similares del mercado externo e interno, siempre que se demuestre su procedencia y las bases

generales para su determinación en rangos razonables.

En el caso del sector no estatal las regulaciones de precios se sustentan fundamentalmente en las concertaciones de los gobiernos locales con los diferentes actores económicos en los productos, servicios y comercializaciones de bienes de mayor impacto a la población y entidades, lo cual está establecido en otras normas jurídicas, tales como las resoluciones 329/20, 84/21 y 263/22, todas en el MFP.

Margarita: Para concertar con el sector no estatal es esencial conocer la Ficha de cada productor, como una herramienta imprescindible en las negociaciones entre las partes. En este aspecto se debe avanzar más con el fin de lograr precios más favorables a la población.

¿Por qué esta metodología no se aplica para la comercialización de bienes?

Margarita: Son procesos distintos. La comercialización de bienes se rige por otros mecanismos, como las tasas de margen comercial, establecidas centralmente por el MFP para las entidades comercializadoras estatales, que tienen carácter de máximas, sobre los precios de adquisición de las mercancías, sean importadas o nacionales.

Con esas tasas de margen comercial los comercializadores del sector estatal cubren los gastos en que se incurre en la actividad de comercialización y un nivel de utilidad. Dichas tasas difieren según los tipos de comercialización y grupos afines de productos.

¿Qué impacto pudiera tener esta Resolución en la inflación que padecemos?

Margarita: Esta Metodología y la confección de la Ficha por sí sola no resuelven los problemas de inflación, pero sí constituyen el punto de partida esencial para la evaluación de concertaciones de precios que propicien medidas de regulación más efectivas y favorables a la población en los productos y servicios de mayor impacto, así como para el consumo social, en los acuerdos de los productores y prestadores de servicios con las entidades y unidades presupuestadas, esencialmente con centros educacionales, de salud, entre otros.

La implementación de esta Metodología debe contribuir a una mayor transparencia en los niveles de costos y gastos a reconocer en la determinación de los precios y tarifas de los diferentes actores de la economía.

Lourdes: La Ficha constituye una herramienta decisiva en los procesos de negociaciones entre las partes, tanto en las licitaciones, como en las concertaciones de precios de los gobiernos locales con los distintos actores económicos. Es un mecanismo indispensable en la batalla por lograr precios más racionales y para enfrentar los precios abusivos.

Por empeños mayores en la poligrafía

| Gabino Manguela Díaz

Con labor sobresaliente en lo que va de año, los 960 trabajadores de la Empresa Ediciones Caribe, festejan el 2 de agosto el Día del Trabajador Gráfico cubano, en homenaje al nacimiento en igual fecha de 1894 del destacado líder sindical Alfredo López Arencibia, asesinado en 1926 por el gobierno de turno en el país.

En lucha frontal contra las dificultades, su empeño hoy es hacer realidad el lema que guía su diario quehacer: una impresionante huella en la poligrafía. Entre sus armas destacan la potencialidad y el conocimiento de las artes gráficas, sin olvidar la necesidad de aumentar la utilización de su amplia capacidad tecnológica.

“Somos una entidad que ha venido levantándose, y aunque aún no cumplimos todos los indicadores planificados, no tenemos pérdidas económicas tras el reordenamiento, a la vez que cumplimos nuestro encargo estatal”, aseguró José Gabriel López, director general.

A pesar del precedente inmediato de la pandemia y la creciente subida de los precios del papel, los trabajadores de Ediciones Caribe están convencidos de que los resultados hasta hoy podrían ser superiores. “Ha habido un positivo respaldo a la palabra empeñada, pero hemos estado muy limitados. Nos afectan las importaciones de papel y cartulina, tanto por su encarecimiento como por la tardanza en su llegada”, reitera el directivo.

No obstante han logrado que el salario medio de quienes allí laboran se haya incrementado de 3 mil



| foto: José R. Rodríguez Robleda

a 5 mil pesos mensuales. “Ello sin contar los aumentos que posibilitarán los nuevos sistemas de pago por los resultados y las utilidades que podrán repartir entre sus trabajadores. Asimismo, las utilidades nos han permitido un nivel financiero para edificar viviendas y para cursos de capacitación”, nos dijo.

Joel Rodríguez Ramos, director de logística, producción y ventas en Ediciones Caribe, perteneciente al Ministerio de Industrias, precisa que al concluir el primer semestre de este año la entidad no cumplió el indicador ventas. “Llegamos al 94 %, aunque dadas las limitaciones de importaciones creemos que no es un nivel bajo”, subrayó.

“Al analizar en detalles el quehacer de este año, podemos significar tres indicadores, que sin ser

del llamado encargo estatal, sí pudimos cumplimentarlos en unidades físicas: son la fabricación de revistas, libros y folletos, así como de envases y embalajes.

Los niveles planificados de libretas este año son superiores a los del 2022, y su producción está encargada a las UEB de Palma Soriano y de Guantánamo, mientras los cuadernos y libros de texto se fabrican en las dos antes señaladas y en Santiago de Cuba.

Al respecto el director de logística, producción y ventas destaca que “aunque estaba previsto, no tuvimos financiamiento para la fabricación. Nos habíamos propuesto en el plan de la economía 5,7 millones de unidades en este primer semestre y solo fabricamos 2,9 millones. Centralmente estaba previsto ese financiamiento, pero

no nos llegó y creemos que muy difícilmente lo tengamos para cubrir nuestras previsiones hasta el fin año”.

Ediciones Caribe es la encargada de la fabricación de estuches para tabacos y para medicamentos, así como de sellos, etiquetas, cintillos y otras habilitaciones para el tabaco, algo en lo que es de destacar al colectivo de Litográfica Habana.

“El compromiso en el primer semestre era de 209,3 millones de envases y casi logramos los 337 millones. TabaCuba es un cliente muy importante, pues financia las producciones que les hacemos para sus exportaciones. En ocasiones también acompañamos a BioCubaFarma con estuches para medicamentos.

“Además, pudimos satisfacer nuestros compromisos con los títulos para la Feria del Libro, con la documentación para los procesos electorarios desarrollados en el país en el 2022 y este año, así como con la fabricación en tiempo de la libreta de abastecimiento actual”.

UEB Haydée Santamaría, la más destacada

La respuesta fue unánime cuando preguntamos por la UEB más destacada entre las 11 que conforman la empresa: “La UEB Haydée Santamaría, en Palma Soriano. Allí se trabaja con gran creatividad en busca de los mejores resultados en medio de tantas dificultades y tienen muy buenos niveles de venta, incluso con puntos para la comercialización minorista”, aseveraron los directivos empresariales.

Bien cuidados mientras los padres trabajan

Con servicios para la madre o padre que trabaja, incluso durante el período estival, y desde su propio centro laboral, las Casitas Infantiles son iniciativas que crecen con satisfacción y beneficio a las familias

| Adriana Rojas Preval

Consolidar una mejor atención educativa a la Primera Infancia y apoyar el servicio de cuidado a los hijos de madres y padres trabajadores en las entidades, donde muchas han sido creadas, son los objetivos principales de las Casitas Infantiles, iniciativa que tuvo su primera instalación hace pocos días en el municipio de Caimanera, en la provincia de Guantánamo.

Bárbara Fernández Rodríguez, directora de la Escuela Especial Julio Antonio Mella explicó a **Trabajadores** que la nueva institución llamada El Caimancito está adscrita al programa educativo del centro y surgió como una necesidad para sus trabajadores:

“Había cinco madres de niños pequeños, quienes presentaban problemas de ausencia laboral y con el programa metodológico por no tener quién cuidara de sus hijos; planteamos a la Dirección Municipal de Educación nuestro propósito de crear una Casita Infantil dentro de la escuela. Debíamos tener disponible un local y condiciones materiales, de higiene y venti-



| foto: De la autora

lación adecuadas, además de asegurar mantenimiento y sostenibilidad económica. Cuando tuvimos garantizado todo lo indispensable nos la aprobaron y aquí está”.

Para una matrícula de ocho niños y niñas (de 12 a 24 meses, correspondientes al Segundo Año), hijos de educadoras del propio colectivo y otras madres necesitadas del servicio, y vecinas de la escuela, la Casita Infantil cuenta con dos educadoras que desarrollan el rol formativo a los niños, su aseo y alimentación ofrecida por el centro dentro de igual horario laboral que sus progenitores.

Al decir de Yanelis, una de las beneficiarias: “Se trata de una oportunidad cuando no

todas las madres del municipio pueden optar por capacidades en los dos círculos que hasta hoy posee el territorio, además de la confianza que representa tener a tu hijo cerca de ti —en mi caso porque trabajo aquí mismo— y son tus propios compañeros quienes se encargan de protegerlo y enseñarlo”.

Entre las condiciones creadas con la colaboración del propio colectivo de la escuela están los catres para el tiempo de sueño de cada uno de los pequeños, y de utensilios para la merienda y el almuerzo, así como juguetes con destino a una mejor realización de sus actividades curriculares.

Con servicios para la madre o padre que trabaja, incluso durante el período estival, y desde su propio centro laboral, las Casitas Infantiles son iniciativas que crecen con satisfacción y beneficio a las familias, de ahí su extraordinario aporte social.

Hasta el momento funcionan en Guantánamo unas 20, de ellas en los sectores de Educación, Cultura y las Fuerzas Armadas Revolucionarias, cuyas particulares condiciones se ocupan de satisfacer esta útil prestación a sus propios trabajadores en una región donde se promueve aumentar la presencia de tales iniciativas en asentamientos alejados de las ciudades capitales y en aras de disminuir el índice de niños de padres trabajadores ya sea estatales o privados, que no están matriculados en círculos infantiles.

Cuando el trabajo no se detiene

Colectivos laborales villaclareños continúan sus faenas en estos días estivales en que la mayoría de los trabajadores cubanos recesan sus labores

| Lourdes Rey Veitía

Como cada día el ajetreo es constante en las entidades de las empresas Cubana del Pan y en la Industria Láctea, de Villa Clara, y la mayoría de los cubanos disfruta de sus merecidas vacaciones. Los trabajadores de esos dos colectivos laborales están puntuales en sus puestos de trabajo, y con satisfacción.

El pan se amasa y hornea a la hora acordada, el olor descubre que está a punto el alimento. La leche llega al establecimiento y comienza el proceso para elaborar cada uno de sus derivados. Todo está en marcha.

Donde se hornea el pan

Yaneisy Viña y Rosaida Batistas, trabajadoras de la panadería Bengochea, de Santa Clara, aseguraron que es un placer y una responsabilidad brindar este servicio. “El pan es una necesidad para la población, trabajamos diariamente, lo hacemos con agrado, y aquí está el colectivo cumpliendo su tarea”, precisaron, mientras entregaban el llamado pan suave a los pobladores del lugar.

Los panaderos, orientados por Yoan González y Dianet Silveiro, jefe de producción y administradora, respectivamente, han dispuesto todo para garantizar el alimento, no solo para



En la Cadena Cubana del Pan se atiende con esmero a la población. | foto: De la autora

la población sino también para el personal vulnerable que atienden en la ciudad, a la vez crearon las condiciones para ahorrar energía.

“Comenzamos a procesar a las once de la mañana, se continúa hasta las once de la noche. En los horarios picos se detienen los equipos, el pan se mantiene caliente en la estufa, además se siguen vendiendo otras producciones alternativas como sal, bijol, puré de tomate”, explicó Dianet.

Marelys Mirabal Rodríguez, directora provincial de la Cadena Cubana del Pan expuso que se mantendrán brindando diversos productos y que no se detendrá el servicio en cada unidad que integra este sistema en el territorio.

Bien temprano por la leche

Los establecimientos de la empresa láctea de Villa Clara están tan concurridos como siempre. Es visible el ajetreo bien temprano en la madrugada.

Pedro Luis Gálvez, secretario general del buró sindical de la empresa, manifestó el compromiso de trabajar y de mantener las producciones en tiempo y con eficiencia, fue un acuerdo tomado en cada sección sindical.

A su vez, José Manuel Molina, jefe del combinado de la capital provincial, señaló: “La producción de leche para los niños y las dietas médicas es nuestro gran compromiso, son cerca de 60 mil litros diarios, no podemos fallar. Además, estamos elaborando otros renglones como helados para el Coppelia, queso fundido y pasta de queso”, afirmó.

Con bríos, Gelvis Almeida acentuó: “No paramos mientras exista materia prima, estamos en la pelea”. A su vez Luis Enrique Moro con igual fuerza pero más ecuánime, expresó que permanecer en su lugar de trabajo es lo que necesita el país.

Orlando Iglesias Pérez, director técnico y de producción de la Empresa Láctea provincial declaró que las tres fábricas que la integran, incluidas las de los municipios, continuarán sus labores.

Para estos colectivos laborales, afiliados al Sindicato Nacional de los Trabajadores de la Industria Alimentaria y la Pesca (SNTIAP), garantizar estos productos a la población es prioridad, lo consideran un deber imprescindible.

Camino abierto a la inserción laboral

| Evelio Tellería Alfaro

Anda alegre y activo Oney Valera Rodríguez. Temprano en la mañana se incorpora, por inserción laboral, al proyecto Abriendo Caminos, que se desarrolla en la capitalina Quinta de los Molinos y está integrado por jóvenes de ambos sexos con problemas de discapacidad intelectual.

Disfruta su faena como jardinero. “Esta es mi escoba”, expresa feliz mientras continúa barriendo el área exterior de la Casa Museo Cuartel General del Ejército Libertador. Luego, si es necesario, escarda y riega las plantas de los alrededores.

Junto a su tutora, Regla Caridad Pérez Nicado, este joven de 32 años de edad comenta: “Aquí cuidamos la naturaleza y el medioambiente. Me siento bien con mis compañeros, conversamos, reímos y hasta hacemos algunas maldades porque todos nos llevamos bien. Tenemos diversas actividades como el psicoballet y otras con la profesora de kárate”.

Cerca de él está Lizzie. A ella le gusta barrer las hojas secas caídas de los árboles, eliminar las malas hierbas, sembrar y cultivar las plantas medicinales en el vivero, precisa su tutora Disney Salazar Clemente.

“Ellos –puntualiza– se esmeran en lo que hacen, ven el resultado de su labor, se sienten personas útiles, que no están presionadas ni son rechazadas para nada y, cuando terminan una tarea, buscan algo más por realizar”.

Subraya que “nuestra función es observar su estado emocional y físico, enseñarlos, educarlos con un vínculo tal que no nos vean como tutores, sino con familiaridad y que se sientan independientes aquí. Trabajar con ellos me fascina”.

Como madre satisfecha, Nancy Stevenson Laurence refiere: “Tenerla aquí me ha ayudado a levantar mi autoestima y seguir adelante. El doctor Eusebio Leal tuvo la maravillosa idea de incorporar a estos muchachos a la vida laboral. Por eso le estoy eternamente agradecida”.

Mediana Empresa Estatal: un hecho real

Desde el 1.º de abril de este año la institución quedó oficializada como Mediana Empresa Estatal de la Oficina del Historiador de la Ciudad. Con un centenar de trabajadores posee carácter de Sociedad Unipersonal de Responsabilidad Limitada mantendrá la esencia educativa y su objetivo general está basado en contribuir a la formación de una cultura ambiental que tribute al crecimiento humano de la población del territorio y al cuidado-manejo-responsable-sostenible de su entorno natural.

En sus predios se asienta el Jardín Botánico de La Habana. En este cautivador paraje de exuberante flora, cómplice de la naturaleza e idóneo para el sosiego, converge un vasto programa que incluye casi una veintena de talleres de muy diversas temáticas, recorridos y visitas escolares, eventos científicos y actividades culturales, por solo citar algunas acciones.

La licenciada Lisette Abadie Fiandor, vicepresidenta de ese nuevo modelo de gestión económica, describe la labor dirigida a grupos con necesidades educativas especiales u otros en situaciones de vulnerabilidad.

En esta institución funcionan tres proyectos: Juntos por la inserción laboral (surgido en el año 2012), Quinta por la inclusión social (creado dos años después) y Abriendo

Caminos para la inserción laboral, desde el 2018. Cada uno tiene características específicas.

Sobre este último ejemplo explicó que agrupa a jóvenes que fueron seleccionados y transitaron por diferentes plazas. Tras una etapa de entrenamiento y demostración de habilidades, firmaron su contrato laboral, reciben salario y todos los beneficios como trabajadores.

Considera que “se está cumpliendo el sueño de Eusebio Leal de incorporar a la vida laboral de la Quinta a muchachos y muchachas con necesidades educativas especiales y que se lograran resultados reales, tangibles, que no quedaran en discursos, sino que se vieran en la práctica”.



En el vivero de plantas medicinales Lizzie pone todo su esmero para cultivarlas y cuidar esa área. | fotos: Alejandro Acosta Hechevarría



“Los jóvenes seleccionados firmaron su contrato laboral, reciben salario y todos los beneficios como trabajadores”, expone Lisette Abadie Fiandor, vicepresidenta de ese nuevo modelo de gestión económica.



“Aquí cuidamos la naturaleza y el medioambiente. Me siento bien con mis compañeros”, afirma el joven Oney Valera Rodríguez.

| Nsila Cheche

Joya de nuestras tradiciones culturales

| Jorge Rivas Rodríguez

La Feria de la Cultura Cubana Arte en La Rampa, espacio de promoción cultural organizado por el Fondo Cubano de Bienes Culturales y la Asociación Hermanos Saíz, con la colaboración de otras instituciones de la cultura, se caracteriza por una diversa programación artística en la que confluyen, para niños y adultos, la música, la danza, la literatura, las artes visuales, el cine..., en un abanico de manifestaciones muy bien estructurado.

Entre los grupos previstos para presentarse en el mes de agosto en el escenario del Pabellón Cuba, sede de este evento en la capital, se encuentra la agrupación folclórica músico-danzaria de cantos espirituales Nsila Cheche, que dirige el colega Juan Manuel Montoto Pascual, la cual se ha insertado dentro del variopinto panorama musical nacional con notables éxitos, y haber sido seleccionado su canto espiritual, estrenado en la Mesa Redonda del 20 de octubre pasado, *Vamos a vencer*, como símbolo de identificación de la última Jornada de la Cultura Cubana.

Sorteando disímiles adversidades e incomprensiones esta prestigiosa compañía, insuficientemente tenida en cuenta en la cartelera musical de los numerosos espacios de las instituciones dedicadas a la promoción de nuestra música, Nsila Cheche cultiva los ritmos populares tradicionales creados por las zonas más humildes de la sociedad, en su mayoría practicantes del espiritismo; expresión artística con enorme riqueza cultural.

Con fuerte sentido de identidad y pertenencia, Montoto ha consolidado un estilo de trabajo en el que reivindica el folklore, y la misa espiritual como parte de este, adjudicándoles un papel preponderante dentro de la cultura cubana, al hacer hincapié



| fotos: Cortesía de la agrupación

en la promoción y conocimiento de este tipo de interpretación litúrgica entre las nuevas generaciones que también pudieran disfrutar más de sus actuaciones en las Casas de Cultura y los barrios.

Fundada el 16 de marzo del año 2012 en el museo Eduardo Gómez, de Regla, Nsila Cheche “tiene como objetivo defender los cantos espirituales que se interpretan en una misa espiritual, porque es parte de la identidad del pueblo cubano. La religión también es cultura. La agrupación está compuesta por 17 integrantes, cuatro bailarines y 13 músicos”, expresó su director.

En conocidos temas como *El Santísimo*, *Mamá Francisca* y *El Niño de Atocha*, y otros muchos, este colectivo artístico perteneciente a la Empresa de Música Popular Cubana “se identifica —según Montoto— con los valores e interpretaciones de los cantos espirituales, que son entonados en las misas donde se les rinde culto a los familiares difuntos y a los ancestros, y se preparan a los médiums para la posesión de espíritus tan controvertidos como

los negros congos, las africanas, indios, gitanos, árabes..., quienes bajan para darnos sus consejos e interactuar con los asistentes en estas ceremonias. También contamos con cuatro bailarines que interpretan a los congos: Zarambanga, 7 Rayo, Chola y Madre de Agua y se relacionan con los asistentes a nuestros conciertos”.

Es conocido el peso del espiritismo cubano en las ceremonias de la Regla de Ocha, sobre todo en las de iniciación en la santería, en las que se hace evolucionar a los muertos bajo la condición de que el espíritu está antes que el santo. Aunque la influencia entre ambas expresiones es recíproca, las misas espirituales se introdujeron en Cuba a finales del siglo XIX, para convertirse en un elemento más del sincretismo entre las religiones Yoruba y Católica.

Pero las misas espirituales no constituyen una religión. Este tipo de “comunicación” con los muertos en la Mayor de las Antillas no es conocida en los territorios de África donde se practica la religión Yoruba y en los que sí existe un arraigado culto a Egun, que representa el espíritu de los antepasados. Nsila Cheche igualmente incluye en su repertorio la música de cajón, surgida en el siglo XIX en las plantaciones agrícolas debido a la prohibición de los toques rituales dentro de las dotaciones de esclavos.

Con admirable dominio en la ejecución de los instrumentos este grupo sobresale por la limpieza y acople de las voces y los ritmos de estos articulados con las evoluciones de sus bailarines, para lograr fieles imitaciones de elementos extraídos de la transmisión oral llegada hasta nuestros días por espiritistas y religiosos.

Aún por hacer realidad su primer disco, Nsila Cheche es una joya de la cultura nacional, con notable influencia en lo social, así como en la definición de nuestra identidad, pues este tipo de música arraigada en los barrios y en los sentimientos de muchos cubanos forma parte insoslayable de las más auténticas tradiciones.

Más información en www.trabajadores.cu



Rutas y andares ¡deportivos!

| Daniel Martínez

Un nuevo camino abrió este verano el conocido proyecto Rutas y Andares para Descubrir en Familia. La idea, ya materializada tiene como sede el Centro Hispanoamericano de Cultura, que pertenece a la Oficina del Historiador de La Habana.

Lesbia Méndez, directora de la institución, compartió su alegría y entusiasmo con **Trabajadores**, pues conoce lo positivo de la experiencia que por vez primera vincula al deporte cubano.

“Todos los jueves a partir de las dos de la tarde nuestro centro acogerá esta interesante propuesta que vincula al deporte con la cultura y otras manifestaciones artísticas.

“La historia de la humanidad cuenta con un reconocido entrelazamiento entre la actividad atlética y la cultura. La dinámica pensada fue esa, y nada mejor para comenzar que organizar un panel de lujo, que profundizó en la importancia que tiene el béisbol como patrimonio sociocultural para los cubanos”.

La directiva dijo que otra de las intenciones del nuevo proyecto es que los asistentes puedan conocer y dialogar con reconocidas figuras del deporte en el país. Ya han pasado por allí estrellas como Rey Vicente Anglada, Regla Torres, Gilberto Herrera e intelectuales de la talla de Norberto Codina y Félix Julio Alfonso.

“Es una oportunidad maravillosa. Conversar, aprender de sus vivencias. Sin duda se enriquece uno al palpar un buen puñado de experiencias, que no son precisamente de nuestro perfil de trabajo”.

Lesbia agradeció el apoyo de las autoridades del Inder, pues a la positiva convocatoria de glorias deportivas se sumó una muestra de objetos y trofeos, que se encuentran en el Salón del Deporte Cubano, en el Coliseo de la Ciudad Deportiva.

“Queremos continuar ofreciendo un producto atractivo e interesante. Nuevas y estimulantes miradas nos esperan, así como espacios para el debate y la sana conversación. La iniciativa ha sido maravillosa y ojalá esté calando



| foto: Del autor

en el pueblo como lo ha hecho entre nosotros, porque pensamos sumarla para otros proyectos”, enfatizó.

El verano avanza. Cada cual puede aventurarse en su particular andar. Desde este espacio le recomendamos hacer un alto en el Centro Hispanoamericano de Cultura, donde todos los jueves el deporte eleva la temperatura.



Leones y Avispas, ronda el fantasma de 1999

Contrario a lo que pensaban miles de personas que repletaron el pasado viernes el Latinoamericano, las Avispas picaron 7-4 a los Leones de Industriales en el quinto juego y forzaron el regreso de la semifinal al estadio Guillermón Moncada desde este lunes, en tanto para muchos comienza a rondar el fantasma de 1999, cuando los orientales remontaron luego de dos derrotas iniciales.

Los Azules de Carmona saldrán este lunes por un boleto a la final que no tienen desde hace 11 años. Pudieron haber rematado a sus rivales en el Coloso del Cerro, pero ni el pitcheo abridor les funcionó como deseaban ni su ofensiva (lo más fuerte en el conjunto), en tanto en la defensa sufrieron con errores que costaron carreras decisivas, sin contar las siete bases robadas en 10 intentos de los santiagueros.

Aunque realizó cambios en su alineación, la tropa azul produce solamente si sus seis primeros sueñan el madero; y ni Yasiel Santoya (17-3) ni Oscar Valdés (18-4) están rindiendo lo que de ellos se espera, al tiempo que Yasmani Tomás sigue siendo el máximo impulsador (5), Juan Carlos Torriente el de



| foto: José R. Rodríguez Robleda

más indiscutibles (10), y Yosvani Peñalver el líder integral, aunque este último debe ser segundo y no tercero en el *line-up*, acorde a las tendencias modernas del béisbol.

Santiago de Cuba deberá mejorar la efectividad de impulsadas con hombres en circulación si quiere alargar el match hasta un séptimo desafío. Tanta velocidad le imprimen las Avispas a su juego, que el pasado viernes rompieron el récord de bases robadas para *play off* en poder de Villa Clara. Contra Camagüey estafaron 14 veces y frente a Industriales van por siete. Lo increíble es que solo hayan sido puesto *out* en seis intentos.

El fantasma de 1999 para los que no lo recuerdan fue así. Industriales venció en par de ocasiones en el Latino. Al trasladarse al Guillermón solo pudo ganar una vez y de regreso al Coloso del Cerro, la Aplanadora santiaguera los superó par de veces 1-0 y 9-0. | JG



Leñadores tuneros a su tercera final

| Joel García

Un cuarto hachazo de los Leñadores tuneros sobre los Cocodrilos de Matanzas (5-4), bien dibujado por los lanzadores de relevo, con bateo oportuno y fildeo de cierre, le aseguró a la tropa oriental avanzar a la discusión del título de la 62 Serie Nacional con un rival por definir aún que saldrá del match Santiago de Cuba-Industriales.

Lo primero a reconocer en el tope es el excelente manejo del pitcheo que hizo el cuerpo técnico, encabezado por el debutante mentor Abeisy Pantoja, a quien respondieron sus abridores y relevistas con un elemento esencial: dar *strikes* y no perder el control. El más afortunado y aplaudido ha sido Keniel Ferraz, quien suma ya cuatro éxitos en estos *play off*.

De sus bateadores, aunque se extrañan los jonrones (apenas dieron uno), otra vez los hermanos Alarcón, Yosvani y Yordanis, junto al campeón de bateo de la temporada, Héctor Castillo, el torpedero Roberto Baldoquín y el siempre útil Denis Peña, se echaron las mayores responsabilidades y cumplieron los roles principales, que no son otros que empujar carreras y cometer la menor cantidad de errores posibles a la defensa.

Para ser justos y hablar de Matanzas lo primero es reconocer que no se vieron en esta penúltima fase como en cuartos de final ante Artemisa en ninguno de los tres aspectos del juego. Tres peloteros imprescindibles en su alineación: Erisbel Arruebarú, Yadil Mujica y Yurisbel Gracial apenas batearon para 161 (68-11), pero lo más llamativo fue que encontraron 23 corredores en posición anotadora y apenas remolcaron dos. Más allá de excesos de toque de bola y mal corrido de las bases, los yumurinos nunca tuvieron el empuje de sus rivales, ni siquiera cuando ganaron en *extraining* par de veces.

Para quienes gustan de los datos, Las Tunas en su estadio ha sido casi invencible este año, pues de 39 partidos han vencido en 26. Y desde el último tercio de la temporada hasta ahora han disputado 19 cotejos y triunfado en 18, incluidos los cinco de estos *play off*. La última derrota data del 5 de mayo frente a Pinar del Río.

La primera vez que Las Tunas accedió a la discusión del título fue en el año 2018 contra Granma y cedió en siete desafíos; al año siguiente derrotó a Villa Clara en cinco juegos y levantó su primera y única corona. Además, suma dos bronceos en la 59 y 60 edición.

| Cumbre Celac-UE

La extrema derecha fracasó

| Osvaldo Rodríguez Martínez, especial para Trabajadores



La III Cumbre Celac-UE tuvo lugar en Bruselas los días 17 y 18 de julio, y contó con la presencia de numerosos jefes de Estado, entre ellos el Presidente cubano Miguel Díaz-Canel Bermúdez. | foto: Tomada de la página de la Presidencia de Cuba

El balance de la III Cumbre Celac-UE fue favorable a Cuba y Argentina por el apoyo tácito en la declaración final al rechazo al bloqueo de Estados Unidos a la Mayor de las Antillas y la incorporación a la lista de países que no combaten el terrorismo, y el reconocimiento de la ocupación colonial de las Malvinas.

“En relación con la Resolución A/77/7 de la Asamblea General de las Naciones Unidas (ONU), de 3 de noviembre del 2022, sobre la necesidad de poner fin al bloqueo económico, comercial y financiero impuesto contra Cuba, recordamos nuestra oposición a las disposiciones legales y reglamentarias con efecto extraterritorial. La designación de nuevo de Cuba como Estado promotor del terrorismo y su mantenimiento en la lista han interpuesto obstáculos a las transacciones financieras internacionales con la isla”.

Así quedó consignado en el documento, el cual también aseguró que la Unión Europea (UE) “tomó nota” de la “posición histórica” de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac) sobre el asunto de la soberanía argentina sobre las Islas Malvinas, “basada en la importancia del diálogo y el respeto del Derecho Internacional en la solución pacífica de controversias”.

El acuerdo firmado por 59 de los 60 países asistentes, ratificó la adhesión a la Carta de la ONU, en particular la igualdad soberana de todos los Estados y el respeto de su integridad territorial e independencia política.

Nicaragua fue el único Gobierno que no firmó la declaración porque “Europa debe tener presente y respetar que ya no somos colonia de ninguna potencia, somos países libres, independientes, soberanos, con dignidad de patria, identidad y libertad”, argumentó el canciller nicaragüense, Denis Moncada.

La UE “ha roto todos los procedimientos y mecanismos establecidos por los organismos democráticos” y pasó por encima de las reglas que fundamentan el funcionamiento de cada entidad, reiteró en referencia a denuncias previas de manipulación en el borrador de la “Declaratoria de Consenso de la Cumbre UE-Celac 2023”.

Ucrania, epicentro del conflicto

El epicentro de las contradicciones sobre el texto fue la forma de presentar el tema de la guerra en Ucrania, pues la UE forzó una

“condena a Rusia” hasta el punto que trascendió la posibilidad de incluirla, lo que provocó el rechazo firme de Cuba, Venezuela, Brasil y Nicaragua, entre otras naciones.

Al final, lo aprobado al respecto quedó así: “Expresamos nuestra profunda preocupación por la guerra en curso contra Ucrania, que sigue causando un inmenso sufrimiento humano y está agravando debilidades ya existentes en la economía mundial, limitando el crecimiento, aumentando la inflación, perturbando las cadenas de suministro, incrementando la inseguridad energética y alimentaria e intensificando los riesgos para la estabilidad financiera.”

“En este sentido, apoyamos la necesidad de una paz justa y duradera. Reiteramos igualmente nuestro apoyo a la Iniciativa sobre la Exportación de Cereales por el Mar Negro y a la labor realizada por el secretario general de las Naciones Unidas para lograr su prórroga. Respalamos todos los esfuerzos diplomáticos que busquen lograr una paz justa y sostenible en consonancia con la Carta de las Naciones Unidas”.

La frase “guerra en curso **contra** Ucrania”, en lugar de “guerra **en** curso en Ucrania”, fue la fórmula salomónica aceptada por la mayoría y salvó a los anfitriones del anunciado fracaso si insistían en ir contra Rusia, país que finalmente ni siquiera fue nombrado en el documento.

Centrarse en ese tema, técnicamente ajeno al encuentro birregional, opacó otros acuerdos como la promesa de la UE de invertir 45 mil millones de euros en Latinoamérica y el Caribe en los próximos años, propuestas de acciones para paliar las consecuencias del cambio climático, apoyo al diálogo entre el Gobierno legítimo de Venezuela y la oposición, respaldo a los Acuerdos de Paz en Colombia, y la preocupación por el deterioro de la seguridad pública en Haití.

Más información en www.trabajadores.cu



| Trabajadores de la Salud en Cienfuegos

La sindicalización bajo la lupa



II Conferencia Provincial de los Trabajadores de la Salud en Cienfuegos, celebrada en el teatro del Hospital Doctor Gustavo Aldereguía Lima. | foto: Del autor

En más de 2 mil 470 afiliados se estima en esta provincia el decrecimiento que experimenta el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Salud (SNTS), según trascendió en la II Conferencia de este sector en la provincia.

Cambios estructurales, reordenamiento y fluctuación de la fuerza laboral (en busca de mejor remuneración o por motivos migratorios) aparecen entre las causas referidas por los delegados a la cita, quienes colocaron el tema en la diana de sus intervenciones.

Yagen Pomares Pérez, directora de Salud Pública en esta región del centro sur de Cuba, apuntó que “frente a las nuevas incorporaciones de profesionales, técnicos y personal de servicios resulta necesario perfeccionar los sistemas de acogida en las instituciones, para así comprometer a nuestra gente”.

En la actualidad, cerca de 14 mil 440 trabajadores de Cienfuegos están afiliados al SNTS; la mayoría de ellos ejerce en las más de 480 dependencias del sector en el territorio sureño.

Thaimí Borrell Toledo, secretaria general de la sección sindical del Banco Provincial de Sangre, expresó que “hoy deviene bien ardua la labor del sindicato y corresponde, por tanto, identificarnos más con el trabajador, con sus problemas y urgencias”.

Otra opinión emitió Valia Caimanero Chávez, quien representa a los afiliados de la Universidad de Ciencias Médicas en la Perla del Sur: “Además de potenciar el vínculo estrecho entre la administración y el sindicato, es preciso convertir nuestras asambleas en espacios para proponer soluciones a las dificultades existentes”, dijo.

Durante el año 2022, casi 110 millones de pesos se destinaron en Cienfuegos a la reparación y mantenimiento de unidades de asistencia médica, lo cual favoreció, por ejemplo, las condiciones de trabajo en las áreas de guardia física y los comedores.

Sin embargo, persisten inconformidades relacionadas con las incongruencias salariales, la insuficiente asignación de vestuario para médicos, enfermeras, tecnólogos, agentes de seguridad y ocupados en la campaña antivectorial, así como con la falta de medios de protección para los auxiliares de limpieza.

Mayté Yera Santana, secretaria general del Comité Provincial de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), afirmó que “tiempos tan duros exigen más a los movimientos sindicales y a sus líderes. Nuestra principal misión consiste en afiliar a los trabajadores para, luego, poder representarlos ante el Estado y la sociedad”. | Roberto Alfonso Lara

Un proyecto hecho realidad contra la COVID-19

La doctora Alma Torres Gómez de Cádiz Agüero, especialista en Medicina General Integral y asesora de ciencia, tecnología e innovación en la Dirección Municipal de Salud en Holguín, puso todo su ahínco en cómo obtener un producto natural para contrarrestar consecuencias del SARS-CoV-2.

La hipótesis de la también Máster en Ciencias de Seguridad Biológica en Salud Humana halló oídos receptivos para convertirse en un proyecto intersectorial —como ella lo cataloga— con el nombre CBA-100, de origen biológico, orgánico con propiedades antiinflamatorias, antioxidantes, inmunoestimulantes y antivirales, así como coadyuvante para el tratamiento de pacientes con COVID-19.

Un equipo multidisciplinario contribuyó a poner en marcha la idea que tuvo como coautora a la licenciada en Biología y con grados de Mayor del Ministerio del Interior (Minint) Rosario Iserns Hernández, del Laboratorio de Biopreparados de ese organismo en Holguín.

“En el año 2020 comenzamos los ensayos preclínicos y ya entramos en los ensayos clínicos, cuya primera etapa estará dirigida a pacientes diagnosticados con COVID-19 y en las edades entre 19 y 85 años, que era lo que teníamos planificado antes de iniciar el estudio de seguridad y eficacia. Luego en una segunda fase se aplicará a personas asintomáticas, las diagnosticadas con el virus y en estado grave”, explica la doctora.

En función de cumplir la Ruta Crítica indicada por la Organización Mundial para la Salud (OMS) en un producto natural —añade Alma— se procedió al tamizaje fitoquímico en el Laboratorio Provincial de Farmacia Farmox. Finalmente la efectividad del estudio toxicológico efectua-



Estamos realizando la documentación establecida según la Regulación no. 21-08 del Centro para el Control Estatal de la Calidad de los Medicamentos (Cecmed) para la inscripción del Ensayo Clínico, señaló la doctora Alma Torres Gómez de Cádiz Agüero. | foto: Del autor

do por el CENPALAB y BioCubaFarma demostró que el empleo del CBA-100 hasta una dosis de 2 000 miligramos por kilogramo (2 000 mg/kg) era totalmente inocuo.

Esta innovación presentada en la recién celebrada ExpoAnir Soluciones Cuba, en La Habana, “no solo se emplearía en enfermedades virales, como pensábamos al inicio de la hipótesis, sino además tiene potencialidad para utilizarse en cualquier enfermedad aguda o crónica inflamatoria ya sea en afecciones inmunológicas, neurodegenerativas, reumatológicas o viral”, puntualizó.

Otros espacios también han acogido esta iniciativa, entre los que figuran el VIII Evento de Investigación Tecnológica en la Universidad de Sevilla, España, Expociencia y ExpoAnir, ambas en Holguín, obtuvo primer premio en el evento de investigaciones científicas para la salud, del Minint en esa provincia, y ha formado parte de programas de superación, conferencias, talleres, entrenamientos, cursos de postgrado para directivos, residentes y profesionales de medicina general integral, natural y tradicional, inmunólogos, alergistas y reumatólogos. | Evelio Tellería Alfaro



Jonrón entuMóvil

El periódico Trabajadores y los servicios entuMóvil, de la empresa Desoft, en coordinación con la Federación Cubana de Béisbol, convocan a los usuarios de la telefonía móvil a participar en el concurso de pronósticos Jonrón entuMóvil.

Solo debe responder la siguiente pregunta: ¿Qué equipo será el campeón de la 62 SN del béisbol cubano? Para ello debe enviar un SMS al 8888 con el texto EVENTO PELOTA, seguido de las abreviaturas del equipo de su elección: SCU, IND, LTU. Ejemplo: EVENTO PELOTA SCU.

Se otorgará un gran premio consistente en un uniforme del equipo de su preferencia. Además se entregarán dos premios más con recargas de 125 CUP cada uno.

Los tres triunfadores se escogerán mediante sorteo entre todos los que acierten. El gran premio corresponderá al primero de los tres de acuerdo a la fecha de participación.

El certamen cerrará el día anterior a la fecha de definición del equipo campeón. El ganador recibirá la notificación automáticamente a través de un SMS.